

Ediles vitalicios

Un prócer liberal, el ilustre marqués de la Vega de Armijo, ha dicho, en cierta ocasión, que si las elecciones municipales se aplazaban hasta que la ley de Administración local fuese aprobada, los entonces concejales, se constituirían en ediles vitalicios y en verdad que aquel anciano demócrata no andaba descaminado, porque el tiempo, gran maestro de la vida, vino a darle la razón, y aún a acreditarle de vidente.

Para si quisiera el Sr. Maura, esa clara apreciación de la realidad, y ese vislumbre certero del porvenir, pero estas virtudes no le distinguen ciertamente.

En un error, en un cálculo equivocado, se fundó el primer aplazamiento de las elecciones municipales, en el estío de 1907, y otra falsa apreciación sirvió de base a la promesa, hecha a las minorías en el mes de Julio de este año, de celebrar la renovación de los Ayuntamientos en el mes actual.

Y como si un espíritu maligno, le cerrase los ojos a la evidencia de los hechos, mantiene contra razón, las elecciones, subordinadas a la aprobación de la ley de Administración local, y prometiéndoselas muy felices, acaba de obtener de las minorías un nuevo aplazamiento, hasta el 30 de Junio de 1909, fecha en la que considera que estará aprobado aquel proyecto.

Esto se nos antoja a nosotros demasiado problemático, y en la hipótesis de que nuestras dudas encuentren entonces confirmación, ¿será aventura suponer que el jefe del Gobierno, demandará del Parlamento una nueva espera?

Y en caso de que la solicitud, ¿cuál será la actitud de las minorías? ¿Como ahora, atenderán corteses y confiadas, los requerimientos de Maura, dispensándole una prórroga, o estimarán, como deben, que el aplazamiento indefinido, constituye un ataque al espíritu democrático, enemigo irreconciliable, de esa prolongación de funciones, que impide el indispensable saneamiento de los organismos locales?

Así lo creemos: ante las continuas amenazas y los velados ataques que a la democracia viene infringiendo el jefe del Gobierno, se impone la necesidad de defenderla, y a ello principalmente están llamados los que en las Cortes, sostienen sus principios.

LA PRENSA

El Imparcial publica una extensa información acerca de las manifestaciones de Suñer.

El ilustre abogado barcelonés ha definido la solaridad, y ciertamente, que sus juicios no son muy favorables para Cambó.

Combatí el proyecto de Maura—dijo—y lo creí enterrado para bien del régimen local, y así lo manifestaron las principales figuras parlamentarias.

Mi asombro no ha podido ser mayor cuando Cambó declaró tal proyecto punto de partida para satisfacer las aspiraciones de Cataluña. Eran dos criterios opuestos y yo hubí de retirarme al ver como a espaldas del Parlamento, entre los basti-

dores del «cine», unos cuantos señores echaban remiendos a una ley inservible.

Hablando de sí mismo, dijo que era un retirado voluntario y convencido; y tal situación—añadió—me permite apreciar con más claridad los sucesos.

Estoy seguro, completamente seguro, que de ser obligatorio el voto, eC unas nuevas elecciones apenas iría gente a votar. ¡Si será grande el de sengaño!

Hacia una regular temporadita que no se hablaba del cólera.

Suponíamos desaparecido el peligro de una visita por parte del terrible huésped asiático; pero el señor ministro de la Gobernación, que en este caso no peca, ciertamente, de imprevisor ni de negligente, vino a darnos una dolorosa sorpresa hablandonos de la necesidad de un crédito para material de Sanidad con destino a evitar la invasión del mal que azotó a Rusia en estos últimos meses.

La prensa de Madrid, de ayer, nos trajo la noticia, y, realmente, es una noticia rara y extraña; porque no nos explicamos en los actuales momentos se recargue el presupuesto de la nación con un gasto que hace dos meses tendría más oportunidad.

Si entonces se regateó un pequeño crédito extraordinario para atender a las exigencias de la higiene en España, ¿cómo se explica que hoy, pasado ya gran parte del peligro, la petición de los millones solicitados por su señoría el señor ministro de la Gobernación?

La destitución de Martitegui está siendo el tema de preferente actualidad, a la que presta marcadísimo relieve la dimisión del ministro de la Guerra, que se considera inevitable, pese a las reservas insistentes, o más bien, a las rotundas negativas del Gobierno.

Y si este tema constituye la comidilla del día por la importancia que tiene para el Gobierno en los momentos actuales, no cabe duda de que alcanzará mayor relieve, significación infinitamente mayor, cuando se conozcan con entera evidencia las consecuencias a que habrá de dar lugar.

El viaje del Rey a Barcelona tendrá sin duda trascendencia más grande que la que le asignaban cuantas personas creían seguirle al través de una excursión inocente y agradable por la región catalana.

ALLENDE LAS FRONTERAS

Londres
Adelina Patti ha tomado parte en un concierto de beneficencia en el Alberi-Hall. La anciana artista cantó como pudo *La Serenata*, de Tosti; el *Pur diessì*, de Lotti, y el *Avemaria* de Goenod. Obtuvo un suceso d'estime.

El almirante Drury ha sido nombrado jefe de la escuadra del Norte; el almirante Howe, de la del Mediterráneo, y el Príncipe de Battemberg, de la del Atlántico.

Lisboa
El ministro de Alemania en Lisboa ha formulado ante el Gobierno portugués las reclamaciones de su Gobierno a propósito de los ataques que varios negociantes alemanes que recorrían la Guinea portuguesa fueron víctimas por parte de aquellas tribus.

El ministro de las Colonias, Sr. Castilho, ha manifestado al diplomático alemán que el Gobierno portugués no puede hacerse responsable de dichos ataques, toda vez que las tribus que agredieron a los comerciantes alemanes son canibales, y los que en aquellas regiones hacen el comercio, no ignoran esto y saben a lo que se exponen al aventurarse en aquellas regiones.

Milán
Por motivos particulares, desconocidos de la gente, pero que, según parece, eran íntimos y de verdadera gravedad, celebró un lance entre el ingeniero Serras y el teniente de Artillería Alonso. El desenlace ha sido fatal para el ingeniero Serra.

En el primer encuentro, éste, herido en el pecho, murió a los pocos momentos.

Su contrario, el teniente de Artillería, muéstrase sumamente apenado ante la terrible desgracia, manifestando a los padrinos que jamás fué su intención causar la muerte de su adversario.

Para todos los gustos

Buen ejemplo

Ejemplo curioso del carácter inglés, tan partidario de darse exacta cuenta de las cosas por la propia experiencia, es lo ocurrido en Maldenhead, cerca de Londres.

El alcalde y uno de los concejales habían condenado a catorce días de trabajo forzado a once vagabundos. Recogidos éstos en Workhouse ó Casa del Trabajo, tenían que mover una rueda que actuaba sobre una sierra mecánica para madera, labor que el reglamento les imponía.

Los vagabundos se negaron a ello, alegando que aquel trabajo era excesivo, cruel y superior a sus fuerzas. Al recibir esta queja el alcalde y el concejal que los habían condenado se preocuparon seriamente. ¿Habrían sido injustos por exceso de rigor, al dictar su fallo? Había un medio seguro para aquietar estos escrúpulos y evitar todo remordimiento, era experimentar por sí mismos la dureza de aquel trabajo.

Resueltos a ello, se trasladaron ambos funcionarios a la Workhouse y se pusieron a mover la rueda de la sierra durante el tiempo que el reglamento exige esta faena a los reclusos del establecimiento. Para mayor exactitud tuvieron a bien no comer la víspera y contentarse aquella mañana con el desayuno de los aislados en Workhouse: 30 gramos de pan, y agua a discreción.

Esta prueba, tan concienzudamente practicada, les convenció plenamente de que las quejas de los vagabundos no eran fundadas, ni mucho menos, pues el trabajo no resultaba demasiado duro, y se tranquilizaron respecto de la equidad de su fallo.

Momentánea

Pérez Galdós y Cavia

El insigne escritor que constituye en nuestros días una de las glorias más legítimas de la literatura patria, el ilustre Pérez Galdós, ha dirigido a Mariano de Cavia una carta, en la que, con ese lenguaje compendioso y expresivo del maestro, se pinta toda la sincera admiración a que es acreedor el inimitable humorista aragonés.

Y, efectivamente, Mariano de Cavia, el Atanasio Rivero español, es admirado en España y fuera de España. De todos nuestros ingenios aguzados y chispeantes, de todos los prosistas que cultivan el género festivo, el verdadero, el genuino, el clásico género festivo español, ocupa Cavia sin duda un lugar muy preferente; y, aunque enemigo de los juicios rotundos, me atrevería a decir, el primero.

Y dije mal en líneas anteriores. No es Mariano de Cavia el Rivero español. A la inversa: Rivero, Atanasio Rivero, el gracioso autor de los «Pistos manchegos» y de las «Comidillas», es el Mariano de Cavia cubano; porque en realidad el notable humorista aragonés que hoy ameniza con sus crónicas las columnas del *Diario de la Marina* de la Habana, es un afortunado imitador de este otro famoso humorista aragonés que salpica de ingeniosos chistes las planas de *El Imparcial*.

Hay que decir con el maravilloso autor de los *Epi-odios Nacionales*: «¡Viva Cavia!, y con él todo Aragón. Por aquel horizonte baturo ha de salir el sol nuevo que nos alumbré y regeneré.»

J. R. SOMOZA.

El «gordo», en Vigo

La diosa Fortuna, ha dirigido en el sorteo último su rueda hacia Vigo ó hizo caer allí nada menos que el gordo.

Según informes de la prensa viguesa, las personas a participar de las 250.000 pesetas son las siguientes:

Mn décimo del 4.988 ha sido adquirido por el consúl de Cuba en Vigo, señor Herrera.

Otro lo tiene D. Francisco Prieto, dueño de un café situado cerca de la estación del ferrocarril.

Otro supónese que lo tenga un viajante que se hospedó en el Hotel Universal.

D. Juan de Santiago, secretario que fué de la Sucursal del Banco de España en Vigo, es dueño de otro décimo.

Otro lo tiene D. Andrés Nimo.

Del paradero de los cinco décimos restantes, no se tiene aun conocimiento.

A cada décimo corresponden 5.000 duros.

Por un solo número, han dejado de participar del gordo entre otras personas, los Sres. D. Nazario Lence, D. Tomás Mirambell, D. Francisco Lago, don Manuel Sitjá y D. Etadio de Lama.

Los cuatro primeros juegan entre ellos dos décimos del número 4.986.

La aproximación señalada para los bi-

lletes anterior y posterior al que obtenga el gordo es de 3.000 pesetas, ó sean 300 a cada décimo.

La señora viuda de Rubín posee también un décimo de uno de los billetes inmediatos al del gordo.

Además de esto, casi toda la centena se halla en Vigo.

Otras noticias

El billete número 4.988 ha sido vendido en la Administración núm. 1.

Según se dice dicho número estuvo abandonado hasta hace tres ó cuatro meses.

Lo estuvieron jugando, durante unos tres años, varios socios del Casino de Vigo.

La tuberculosis de los bovinos

Práctica de la oftalmología y de la cuti-reacción para reconocer la tuberculosis en los bovinos a galpón y a campo.

Hora en que más conviene hacer la prueba.—Para los vacunos reproductores a galpón y a las vacas lecheras a pesebre, la oftalmología y la cuti-reacción deben ser hechas simultáneamente por la mañana a primera hora.

Técnica de la oftalmología.—Estando la cabeza del animal inclinada de costado, el párpado superior se le levanta y al momento se le pone en la conjuntiva una sola gota de tuberculina pura especial. Se cierra inmediatamente el ojo, y se le hace con suavidad un masaje para que la tuberculina se extienda sobre toda la conjuntiva.

Técnica de la cuti-reacción.—Acto continuo y sin cambiar de lado, se corta el pelo en el cuello con una maquinilla de esquilador, de manera que quede un cuadrado de 5 centímetros más ó menos. Este cuadrado se untá de jabón y se le afeita con una navaja mecánica para que no se produzca cortadura alguna y para proceder con la mayor rapidez posible.

Cuando la piel está bien afeitada se pasará agua limpia para vaciar el jabón que pudiera haber quedado, y se secará con un trapo ó con un poco de algodón en rama. Entonces es cuando se hace la friega de tuberculina.

Para hacer esto, se extiende la piel entre el dedo pulgar y el índice de la mano izquierda, mientras que con la derecha y con un taponcito de algodón en rama colocado en un alambre, se hace la friega de tuberculina pura especial. Hay que poner de 4 a 6 gotas de esta tuberculina sobre la piel afeitada; lo que viene a ser como cuarto de centímetro cúbico para cada animal. Es bueno no fregar enteramente la parte afeitada, y dejar al rededor como un centímetro de ancho sin tuberculina. De esta manera, si se forma la placa edematosa se ve con más facilidad.

Examen del resultado de la oftalmología.—Caracteres de la reacción positiva.—Cuatro ó cinco horas después de la operación es necesario ver el estado del ojo, que recibió la tuberculina. Cuando el animal es tuberculoso, se encuentra pus blanco en el ojo, y sobre todo en el ángulo interno. Aunque el pus sea poco, el animal debe considerarse tuberculoso. En los animales que no son tuberculosos la oftalmología-reacción nunca produce pus. Un segundo examen deberá hacerse diez horas después de la instilación.

En fin, al día siguiente se hace otro y último examen para reconocer las reacciones tardías que, aunque raras, son posibles.

Examen del resultado de la cuti-reacción.—Caracteres de la reacción positiva.—En ese momento debe empezarse a examinar la cuti-reacción. Las modificaciones de la de la piel son a menudo visibles a simple vista, sin embargo, es necesario tocar la parte afeitada para sentir si hay una placa edematosa. Procurando hacer un pliegue en la piel entre dos dedos, se puede notar fácilmente la existencia ó la ausencia de un edema.

Si la piel está caliente, roja y sencilla, espesa y edematosa, con ó sin rollo alrededor para formar una especie de placa cutánea cubierta ó no de erupción, la cuti-reacción es francamente positiva.

Si la piel se ha quedado flexible sin ningún edema no hay reacción.

Al día siguiente y al subsiguiente se hará un nuevo examen de la piel, porque la cuti-reacción puede aparecer, aunque rara vez, después de cuarenta y ocho horas, y sobre todo puede acentuarse durante los días siguientes.

Duración de la oftalmología y de la cuti-reacción.—En general la oftalmología-reacción desaparece después de la décima-segunda hora, mientras que la cuti-reacción, que no se deja ver antes de las veinticuatro horas, puede durar desde cuatro días hasta varias semanas y aun algunos meses.

Diagnóstico.—En los animales tuberculosos la oftalmología y la cuti-reacción son positivas.

Cuando, por excepción, la oftalmología-reacción sola es netamente positiva, el animal debe considerarse siempre tuberculoso. En este caso es fácil asegurar el diagnós-

tico renovando varias veces la oftalmología y la cuti-reacción, y también agregando la inyección subcutánea clásica de tuberculina diluida. Si esta última inyección permanece negativa a pesar de la oftalmología-reacción positiva, debe considerarse el animal como muy sospechoso.

Si la oftalmología y la dermo-reacción son positivas, aunque la inyección de tuberculina diluida sea negativa debe considerarse el animal tuberculoso.

2.º animales a campo

Selección de los tuberculosos por el oftalmología-reacción empleada sola.—Para los animales de campo siempre bastante numerosos y poco manejables, aconsejo hacer una relación por medio de la oftalmología-reacción.

Primeramente debe sujetarse bien la cabeza del animal en uno de los costados del brote, luego se toman las narices con los dedos ó con unas pinzas, para llevar el hocico sobre el costado. De esta manera la cabeza queda horizontal y puede ponerse fácilmente en el ojo una gota de tuberculina pura, como lo he dicho para los animales ó galpón.

Se hace el primer examen cuatro ó cinco horas después de la operación; el segundo a la décima hora, y si es posible, el tercer examen al día siguiente, por la mañana.

Todos los animales que presenten, aún en pequeña cantidad pues en el ojo instilado, se apartan, y se les considera tuberculosos. Para confirmar el diagnóstico, había que hacer una cuti-reacción; y si ésta es realmente positiva no puede quedar duda alguna: el animal es tuberculoso. Si es negativa, hay que tenerlo como muy sospechoso y reservar las pruebas de oftalmología y de cuti-reacción.

También pueden emplearse las inyecciones subcutáneas de tuberculina en las mismas condiciones que los animales a galpón. Por regla muy general, la oftalmología y la cuti-reacción dan, desde el principio, resultados que no permiten dudar, sobre todo teniendo alguna práctica en estas operaciones.

¿Qué tuberculina debe emplearse para la oftalmología y la cuti-reacción? La tuberculina diluida tal como se emplea en el antiguo método en inyecciones subcutáneas, no conviene.

Para obtener los mejores resultados es necesario emplear la tuberculina pura sin añadirle agua y contenido el mínimo de glicerina que sea posible, a la que llamo: *tuberculina especial simple* mientras que cuando la cuti ó la cuti-dermo-reacción deberán ser empleadas por los agentes de policía sanitaria animal deberán usar la tuberculina pura contenido bacilos muertos es la *tuberculina especial doble* que permitirá siempre contralorar fácilmente, si se ha tratado fraudulentamente de impedir la cuti-reacción.

Instrumentos necesarios para el empleo de la oftalmología y cuti-reacción.—Para la oftalmología-reacción sólo se necesita un cuenco gotas. En cuanto a la cuti-reacción, ella exige: tijeras, ó más bien una maquinilla de esquilador, una navaja mecánica para afeitar y un poco de algodón en rama, colocado en la punta de una aguja grande de tejer, para fregar la tuberculina sobre la piel recientemente afeitada. Todo esto es de poco precio; puede enviarse a pedido de los interesados, al mismo tiempo que la tuberculina especial. En cuanto al jabón, es el común; basta una brocha para colocarlo y hacerlo espumar.

Ventajas de la oftalmología y cuti-reacción.—Los animales tuberculosos acostumbrados a la tuberculina, reaccionan a pesar de todo a la oftalmología y a la cuti-reacción. Entonces los fraudes, que consisten en hacer inyecciones subcutáneas de tuberculina, pueden ser impeditos. La oftalmología-reacción pueden repetirse a voluntad, y la cuti-reacción con intervalos de pocos días; es decir, mucho antes que las inyecciones subcutáneas de tuberculina diluida.

La aplicación de la oftalmología y de la cuti-reacción, es fácil, los resultados son rápidos y extremadamente seguros. Sin poder desde luego fijar el precio exacto de la oftalmología y de la cuti-reacción, creo poder decir que las dos juntas no costarán más caro que la inyección ordinaria subcutánea de tuberculina.

En cuanto a la oftalmología-reacción sola, el precio es más ó menos de 0'10 centavos por animal.

JOSÉ LIGNIÈRES.

(Director del Instituto Bacteriológico de Buenos Aires).

LAS CORTES

SENADO

Antes de la sesión

Los pasillos de la Alta Cámara están animadísimos.

El general Martitegui llegó a primera hora.

Las tribunas están llenas, viéndose muchos generales.

El ministro de la Guerra explicaba en los pasillos que no había ido a despachar con el rey por no tener asunto importante que someter a la sanción del monarca. Ante los periodistas negó rotundamente que hubiese dimitido.

posición del juez de instrucción de aquel partido.

Para el día 21 del actual se propone celebrar el Club deportivo de esta ciudad, una velada en el Circolo de las Artes, en la que tomarán parte distinguidos jóvenes de tan simpática sociedad.

La Guardia civil del puesto de la Puebla de San Julián, detuvo á Juan Bande Cedrón, vecino de Fernadero, de quien se supone que colocó un cartucho de dinamita en la esquina de la casa donde habitan Josefa Barreiro y Antonio López, siendo puesto á disposición del señor juez de instrucción de esta capital.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana, día 13, viernes.—San Estanislao de Kostka, de la Compañía de Jesús, confesor; San Eugenio III, Arzobispo de Toledo; Santos Arcadio, Pascasio, Probo, Eutiquiano y Paulino, mártires; San Briacio, Obispo, y San Homobono, confesor.

Nació el bienaventurado Estanislao de la noble y esclarecida familia de los Kostka, y á los catorce años de edad fué enviado con un hermano suyo á Viena, donde cayó gravemente enfermo, y creyendo que se moría sin haber recibido el santo Viático, se encomendó á la gloriosa Santa Bárbara, por cuya intercesión mereció recibirle por mano de los ángeles. Creyó era voluntad del Señor ingresara en la Compañía de Jesús, y como no fuese recibido en Austria, disfrazado de mendigo huyó á Dilinga, desde donde se marchó á Roma, por consejo del Padre Provincial de Alemania, Pedro Canisio. Fué en Roma recibido con mucha benignidad por San Francisco de Borja, General á la sazón en el Noviciario de San Andrés, donde vivió dando singular ejemplo de humildad y piedad, y tan abrasado del fuego del amor divino en el eucarístico Sacramento, que á veces era necesario aplacar. Su abrasado espíritu pasó á gozar, entre los coros de serafines, de la infinita bondad que tanto amaba, dando Dios, con maravillosas revelaciones, muestras de la gloria de su siervo. Murió en el año 1569.

Iglesia de San Juan de Dios, parroquia de San Froilán.—Empezará el sábado 14 la novena que las hijas de la Caridad, de la Milagrosa, dedican á su Excelentísima Patrona.

Todos los días á las siete y media habrá misa con acompañamiento de armonium.

Por la tarde al toque de oraciones se rezará el Santo Rosario y la novena con plática por un beato padre de la congregación de San Vicente de Paul.

El 22 á las siete y media Comunión general y á las diez y media Misa solemne con exposición de su S. D. M. y sermón.

Se gana indulgencia plenaria confesando y comulgando en dicho día visitando la referida Iglesia desde las primeras vísperas hasta puesta del Sol del día 22.

Esta indulgencia es aplicable á los difuntos.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

De política

Conferencia comentada. Madrid 12 11'45.—Está siendo comentadísima la conferencia que celebraron anoche los Sres. Moret, Dato y Canalejas.

La entrevista fué larga, y en ella debieron tratarse diferentes cuestiones relacionadas con la situación actual de la política.

La discusión de los presupuestos. Madrid 12 11'45.—Al terminarse la conferencia entre los Sres. Moret, Dato y Canalejas, los tres personajes fueron preguntados por los periodistas acerca de los asuntos tratados en ella.

Todos se mostraron muy reservados manifestando únicamente que habían acordado dar comienzo mañana en el Congreso á la discusión de los presupuestos.

Reserva significativa

Madrid 12 11'45.—Los periodistas que han interrogado anoche á los señores Moret, Dato y Canalejas, convienen en que la actitud de reserva por los tres adoptada, es significativa, y que probablemente en la larga conferencia que sostuvieron se habrá tratado de la marcha en el Parlamento de algunos de los principales asuntos políticos que hoy figuran sobre el tapete.

Pronto, sin embargo, se saldrá de dudas por la orientación que tomen las próximas sesiones del Congreso.

La política alemana

Censuras al Kaiser

Madrid 12 11'45.—Recíbense despachos de Berlín dando cuenta de la

situación poco airosa en que se halla Guillermo II frente al Parlamento de su nación.

En la última sesión del Reichstag se oyeron graves censuras contra la política que viene desarrollando el Kaiser.

Las discusiones en aquella Cámara son violentísimas, y es de suponer que surja una ruptura entre significadivos elementos que han venido hasta ahora profundamente identificados, realizando una política de unión.

En los círculos políticos de esta Corte espéranse con ansia noticias de Alemania.

De Marruecos

Los kabileños repuestos

Madrid 12 11'45.—Los últimos despachos recibidos de Tánger, aseguran que los kabileños, repuestos de la formidable derrota sufrida días pasados en un combate contra el Roghí, han se decidido de nuevo á atacar á éste.

Son muchos los moros que han pasado á formar parte de las fuerzas antitirogistas.

Los kabileños muéstranse confiados en el éxito y aseguran que dentro de poco tiempo habrán dado en tierra con el Roghí obligándole á abandonar á Zeluán ó quizá á refugiarse en la montaña.

Preparando un ataque

Madrid 12 11'45.—A última hora de la tarde de ayer, numerosos kabileños ocupaban los cerros de los montes que rodean á Zeluán.

En los primeros momentos creyóse que fuesen algunos moros dispersos y que no llevarían el propósito de atacar la plaza; pero los grupos crecieron rápidamente, viéndose al poco rato invadidas todas las alturas.

Atacando á Zeluán

Madrid 12 11'45.—Poco después de cerrada la noche, una verdadera nube de moros, abandonando las cumbres de las montañas y dirigiéndose hacia Zeluán, inició el ataque á la plaza.

El Roghí, que ya tenía preparada su gente, lanzóse seguido de numerosas fuerzas al encuentro de los kabileños, mientras desplazaba algunas fuerzas de caballería y artillería en distintas direcciones para cortarles el avance.

El encuentro fué encarnizado y sangriento, experimentando numerosas bajas unos y otros desde los primeros momentos.

El combate duró tres horas, durante las cuales los kabileños no han adelantado un solo palmo de terreno hacia Zeluán.

El temporal

Madrid 12 11'45.—Cuando más encarnizada era la batalla y los kabileños empezaban á ceder, una fuerte tempestad, desencadenada de improviso, obligó á unos y otros á abandonar el campo.

Los roghistas retiráronse á Zeluán y los kabileños replegáronse hacia la derecha de la población, acampando una gran parte de ellos en el llano, á la falda de los montes, y marchando los demás á ocupar las alturas.

Otras noticias.—Se reanuda el combate.

Madrid 12 11'45.—Noticias posteriores dan cuenta de que los kabileños, reforzados con nuevos hombres de la kabila de Beniufur, hanse dirigido nuevamente sobre Zeluán, reanudando el ataque á la plaza.

En estos momentos desconócese el resultado del combate, aunque se supone que llevarán la peor parte los rebeldes, dada la buena organización de las fuerzas del Roghí.

En el Senado

Senadurías vacantes

Madrid 12 11'45.—En la sesión de hoy del Senado serán declaradas vacantes las senadurías de Jaén, Gerona y Tarragona, por no reunir las condiciones legales exigidas, los que han sido últimamente nombrados para desempeñarlas.

De Roma

La embajada extraordinaria española.

Madrid 12 11'45.—Comunican de Roma que ha llegado á aquella capital la embajada española extraordinaria que lleva la misión de felicitar al Papa.

La embajada española ha sido muy bien recibida en la capital del mundo cristiano.

De Sevilla

Ganaderos y toreros

Madrid 12 11'45.—De Sevilla dan cuenta de una reunión celebrada por los ganaderos de aquella provincia, en la cual acordaron no vender toros con destino á las corrietas, en que hay de tomar parte los toreros del trust.

Opede este á la resolución de no lidiar toros de Miura adoptada por los referidos toreros recientemente sino mediante el pago de una cantidad crecida.

Las empresas

Madrid 12 11'45.—Asegúrase que los empresarios de las plazas de toros ante la resolución de los ganaderos sevillanos acordarán en breve una reunión para tratar de la regla de conducta que deberán seguir en lo sucesivo.

Acuerdo de los ganaderos

Madrid 12 11'45.—Los ganaderos de Sevilla acordaron dirigirse al duque de Veragua, dueño de la famosa ganadería del mismo nombre, para que éste concurra á la reunión que habrán de celebrar en breve en esta Corte los ganaderos castellanos, andaluces y extremeños.

El Conde de Pallares

Su fallecimiento

Madrid 12 11'45.—En la madrugada de hoy ha fallecido el excelentísimo señor D. Manuel Vázquez de Parga, Conde de Pallares.

Su inesperada muerte causó gran sentimiento entre sus amigos políticos y particulares.

Última hora

Francia y Marruecos

Madrid 12 12.—Comunican de París que el ministro de Negocios extranjeros de la República francesa, Mr. Pichón ha recibido al representante de Muley Hafid, celebrando con él una larga conferencia.

Créese que el ministro francés habrá tratado con el personaje moro de las principales cuestiones que hoy constituyen la política de Francia en Marruecos.

Mr. Pichón ha manifestado que el Hafid se muestra francamente inclinado hacia Francia y que puede considerarse desaparecido todo temor de uturas contingencias.

De Canarias

La langosta en Palma

Madrid 12 12.—Comunican de Palma de Mallorca que continúa la plaga formidable de langosta desarrollada allí en pocos días.

Como los medios empleados hasta ahora para combatirla no han dado resultado piénsase en organizar una flota de vaporcitos para destruir la desde alta mar.

Créese que se hallan totalmente perdidas las cosechas, que suponen un año de verdadera miseria para todos los agricultores de aquella zona.

La cuestión política

Primo de Rivera dimitirá

Madrid 12 12.—Insistese en asegurar que la cuestión política continúa en igual estado que en días anteriores.

Afirmase que en breve saldrán á la superficie hechos que serán comentadísimo que obligarán á dimitir al Sr. Primo de Rivera.

Para Galicia

El transporte del maíz

Madrid 12 12'45.—La Cámara de Comercio de Tortosa acordó solicitar una prima que alivie los derechos de transporte con objeto de conducir maíz á Galicia y Asturias.

La cuestión de Oriente

Servia y Austria

Madrid 12 12'45.—Comunican de Budapest que el presidente del Consejo ha manifestado su confianza en

que Servia no obligará á Austria á la guerra.

Estas manifestaciones han causado excelente efecto en toda Europa.

Bosnia y Hercegovina

Madrid 12 12'45.—En el parlamento austriaco leyóse el proyecto de ley extendiendo la soberanía de Emperador á Bosnia y Hercegovina.

FERROCARRILES

De Madrid á la Coruña

Rápido, llega á las 10'33; sale á las 10'38. Correo, llega á las 14'52; sale á las 14'57. Mixto, llega á las 5'37; sale á las 5'57.

De la Coruña á Madrid

Rápido, llega á las 14'54; sale á las 15. Correo, llega á las 10'53; sale á las 11. Mixto, llega á las 23'24; sale á las 23'44. Hay rápido de Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVIBES

Lugo á Mondoñedo y Ribadeo sale á la llegada del correo de Madrid. Ribadeo á Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación des alid.: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FÍGARO

Acreditado salon de peluquería SAN PEDRO NUM. 14

Frente al Gobierno civil

Vacuna fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria se expende á una peseta el tubo y á 10 pesetas vial para 25 personas.

Se remite por correo certificado.

MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de cristianar.

LUGO.—REINA, 19.—LUGO

El Progreso

Colegio católico de segunda enseñanza

Se han reanudado las clases en este Colegio, encargándose de la explicación de las asignaturas los profesores D. Eduardo Núñez, D. Ramón Iglesias López, D. Manuel Doel y D. Ma-

250 PESETAS

pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de

Alcohol desnaturalizado marca SOL

pues con cada una se regala una tarjeta numerada, dándose ese premio de

250 PESETAS

á la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 de Diciembre de 1908.

Exijase la botella precintada y la tarjeta

DEPÓSITO EN LUGO: Iglesias y C.ª=DROGUERIA

En la representación de explosivos en esta provincia

A CARGO DE

LIBORIO REVILLA

20.—SANTO DOMINGO.—20



se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas

escopetas marca JABALÍ

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Brooking de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de una clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas.

Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras de la Dordoña y «La Ferté» de las que se garantiza su resultado.

Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puntas y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas.

Cemento marca «Águila» calidráulica y alquitran.

Bonos químicos de la Sociedad General de Industria y Comercio para toda clase de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos.

Precios sin competencia

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez. (No se devuelven originaes)

EL PROGRESO

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros, Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

Baños de mar en casa sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

IODONE ROBIN

Vendas enyesadas, gasas húmedas

BIOGENO KHONILL

Esmerado servicio, precios económicos

GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente a la Diputación)

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
 42 AÑOS DE EXISTENCIA
 SEGUROS sobre LA VIDA, SEGUROS contra Incendios
 Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros de incendios la considerable suma de Pesetas 29.508.243
 Subdirector en la provincia de Lugo: D. Vicente Canoura.—
 Calle de Manuel Becerra, núm. 6. pral. LUGO.

ALEJO MADARRO
 Proveedor de la Real Casa
 Título concedido por real orden del 23 de Abril de 1904
 El dueño de esta compañía para corresponder al favor que el público le viene dispensando no ha reparado en hacer grandes desembolsos hasta colocar su confitería a la altura de las de otras grandes poblaciones.
 Hechas varias reformas, en dicho establecimiento, permiten tener a la vista del público una verdadera exposición de objetos para regalos, bodas y bautizos.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE
 DELEGACION EN ESPAÑA: JOVELLANOS, 5 MADRID
 Información gratuita sobre aplicación de los nitratos como abono.

Jabón de sales de LA TOJA
 Cura y evita las afecciones de la piel
 Poderosamente antiséptico
 Precio de la pastilla UNA peseta
 venta en las principales Farmacias, Droguerías y Perfumerías.
 EN LUGO:—Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y perfumerías de la señora Vda. de Seoane La Oriental, y Droguería de los Sres. Bermejo y Compañía.
 EN MONFORTE:—Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Sánchez Franco y Barreira.
 Médico-Director D. Vicente García Millán, con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.
 Para informes del Establecimiento, itinerarios de viaje, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad Anónima a Toja.—Pontevedra.

LO MAS NUEVO
 LO MEJOR Y MAS BARATO
 En tejidos nacionales y extranjeros
 SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE
BENIGNO DE LA MOTA
 C/ CALLE DE LA REINA 5 LUGO
 Alas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portieres y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señoras. Abanicos, armarios, estombres, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para futo. Colchas, cubrecamas, colinas, edredones, cobertores, faldas hechas, vieques, cañamazos, teñidos, organzys, corsés, corbatas, corchetes, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, plisads, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stoves, porfirios, sombrillos, visorrs. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco; traes, y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de sedas, visillos, generos de punto, cufles, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, linoleum, monogramas, yutes y generos de tapicería.
GRAN TALLER DE SASTRERIA
 Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.
VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES
BENIGNO DE LA MOTA
 5-REINA-5 LUGO
Venta
 Se hace de la casa núm. 17 de la Travesía del Miño, junto a la Puerta del Cermen, libre de pensión.
 Del precio y condiciones darán razón en la misma casa.

VICENTE LUACES Y COMPAÑIA
 CONDE PALLARES 9 Y BUEN JESUS, 6.-LUGO
ABONOS QUÍMICOS
 Superfosfatos, Fosfato de cal mineral, Escórrias Thomas, Cloruro, Sulfato y Nitrato de potasa, Kainita, Nitrato de sosa, Sulfato amónico, Sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).
 Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, a la revista mensual de agricultura Los Abonos Químicos. (Agencia de la Sociedad Anónima Croa, de Barcelona).
 Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas
 Especialidad en Trilledoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras etc. (Representación de varias casas). Piedras de molinos La Fortá y La Dordoña. Superior calidad.
Semillas y plantas
 S millas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno Cepas americanas. Cepas hibrido productores directos. Consultas gratis.
Helanti
 nueva planta que produce 100.000 kilogramos de forraje y más de 100.000 kilogramos de tuberculos por hectarea.
 Guajo y colorante para quesos. Raffia del Japón
 Ferrería, herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristalería, batería de cocina, etc. (Representación en MATERIALES DE CONSTRUCCION).
 Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL AGUILA de Madrid, Fábrica de Cervezas.

MATIAS LOPEZ
 MADRID ESCORIAL
 CHOCOLATES Y DULCES
 BOMBONES, TES Y SOPA
 Pedid el CAFÉ de FAMILIA que es uno de los grandes éxitos de la casa, por su calidad y baratura.